

毎月一回一日発行 昭和40年2月20日

種郵便物認可

法守り国 位十年、 平成流が定着 に歩む

共同通信社ラジオ・テレビ局長) 紘

普通の学生生活を過ごされた。 お二人の決定的な

があってもいいと私は思う」 らないものだ。しかし、 平和憲法を大事にするという意味である。 回ずつ強調された。 憲法を守るということは今の こう述べた。「天皇の精神そのものはずっと変わ とは随分違うようだという質問があって、 われた。「国民とともに歩む」「憲法を守る」を「 違いはそこにある 昨年暮れの記者会見で、 今の天皇は即位礼の際も憲法が大事であると言 時代とともに変わる部分 天皇の言動が昭和天皇 天皇は

という感じで、 行幸啓のスタイルは、 例えばご夫妻の行幸啓である。 道路の中央を車列が進んだ。 都大路を鹵簿が粛々と行く辛啓である。昭和天皇時代の とこ

ってついて回っていた。 そして侍医は日誌に「きょうは何の異常もなかっ 苑を散歩するときでも、 ろが今の天皇は、交通を遮断しては具合が悪い レを見る。 宮中の慣行も非常に変わった。 片一方は通って下さいというやり方である。 体温を計る、 脈を診る、 朝はおトウといってトイ 必ず侍医が黒い薬箱を持

かつては吹上御

というのが宮中の考え方だ。 は考えられなかった。 なられたときは逓信病院に入院され 一回もない。 天皇と民間の正田家は格が違うのだ 正田家と昭和天皇夫妻が一緒にお茶を飲むなど 両家で親しく会ったことは

庁病院の人間ドックに入る。 いうことは今は一切なさらない。

先日、

天皇夫妻は宮内

た」と書く。 おシツケという毒味があった。 そう

顔色を見る。

が昭和天皇と正田家の関係だった。こうしたこと らは、両親と自由に往き来ができなかった。 うことになるのかと不安がられた。 うことでいじめられ、宮中に娘をやったらああい が皇太子妃選びの難点になった。 のお母さんなのに孫 (皇太子) が抱けない。 有名な話だが、美智子さんが御所に上がってか 民間の出身とい これ

でに、 飯を食べたり、 なことを今の夫妻はやめた。 ンパスの中の三LDKのアパー トに行ったり、 田雅子さんを御所の中に入れて皇太子と一緒にご そういう位階、 秋篠宮の奥さんの実家である学習院のキャ 天皇、 勲等的なことにとらわれるよう 皇后が学習院に行ったつい 婚約期間中でも小和 Ш

|中慣行大幅に変更

だから、今年で結婚四十年になる。 違い、普通の人と同じように行動することを指 平成流」とは、今の天皇の言動が昭和天皇と 皇后が結婚されたのは昭和三十四年四月十日 昭和天皇が亡くなられてから十年。 今の天

に連れ出されたり、 生に『チャタレイ夫人の恋人』を借りたり、 から七年間、 育ちになり、 平成の今の天皇と昭和天皇は全く違う環境でお 昭和天皇の場合は六人のお学友と大正三年 人間の子になって学習院に行き、 違う環境で学ばれ、青春時代を送ら 東宮御学問所で帝王教育を徹底的に 一方今の天皇は終戦を境に神の子か 池袋へも行ったという、 銀座 同級

> (1)

く一般的なことをやっておられる。食べる。親せき中集めて雅子さんを紹介する。ご島家だの小和田家の人たちを呼んで一緒にご飯を

いかと感じています」に先立つ時代なしには生まれ得なかったのではな新しい風があり、またどの時代の新しい風もそれ新しい風があり、またどの時代の新しい風もそれ

はないか。

大皇の在り方は変わらないが、昭和にも新しい風は吹いた。現在も、また次の時代にも新しい風風は吹いた。現在も、また次の時代にも新しい風

平和問題に強いご関心

を清算したいとの気持ちに通じている。
を寄せておられる。「日本で忘れてはいけない日
を寄せておられる。「日本で忘れてはいけない日
を寄せておられる。「日本で忘れてはいけない日
を寄せておられる。「日本で忘れてはいけない日
を寄せておられる。「日本で忘れてはいけない日
を寄せておられる。「日本で忘れてはいけない日
を寄せておられる。「日本で忘れてはいけない日
を寄せておられる。「日本で忘れてはいけない日
を寄せておられる。「日本で忘れてはいけない日
を清算したいとの気持ちに通じている。

が、日本が独立するに当たってこういうことを言が、日本が独立するに当たってこういうことを言昭和天皇の側近の木戸幸一はA級戦犯だった

また国民に対し責任をおとりあそばされ、ご退位「講和条約の成立したるとき皇祖皇宗に対し、

では琉歌を読んで、

伊江島にその石碑が建ってい

つの県に七回も行ったところはほかにない。

沖縄

久の禍根となるにあらざるやを恐れる」
、大の禍根となるにあらざるやを恐れる」
を代したはされるのが至当なりと思う。それによって
とくしかざれば皇室だけがついに責任をおとりに
とくしかざれば皇室だけがついに責任をおとりに
とくしかざれば皇室だけがついに責任をおとりに
とくしかざれば皇室だけがついに責任をおとりに
とくしかざれば皇室だけがついに責任をおとりに
ならぬことになり、何か割り切れぬ空気を残し永
を残しる。

に書いてある。 これは木戸の東京裁判資料『木戸幸一尋問調書』言わなくてもいいと、進言を取り上げなかった。し、またこの期に及んで責任をとるようなことをである。これを吉田首相 (当時) が退位に反対お言葉を述べるか、何かした方がいいというわけっまり講和条約の発効に当たって退位するか、

めゆりの塔の前で参拝して、 との思いから、いろいろなことを実行している。 の天皇は皇太子時代を含めて七回行っている。 あった。 て天皇の臣民となった。 人々は尚王朝の臣民だったのが、明治政府になっ た。沖縄と皇室の関係は大変複雑である。 か、マイナスの部分を自分のいる間に清算したい 一番有名なのが沖縄である。 昭和天皇は結局、 今の天皇はお父様の残された戦争の禍根という 沖縄は皇室に対して複雑な思いがある。 沖縄には行けなかったが、今 お陰で唯一国土で戦争が 火炎ビンが投げられ 沖縄海洋博のときひ 沖縄の

算しようとしているようだ。して父親がやって今まで終わらなかった戦争を清合っている。硫黄島にも行っている。このようにを欠かれることもない。今の天皇と沖縄は理解しる。爆弾も投げられないし、倒されもしない、碑

天皇訪韓の行方

きにお言葉の問題が出て昭和天皇が謝った。 五十九年に全大統領が日本に初めて来た。そのとる。こちらから答礼しないわけにいかない。昭和大中大統領と四代の大統領が続いて訪日していとしては二〇〇二年のW杯サッカーの前に来てほとしては二〇〇二年のW杯サッカーの前に来てほとしては二〇〇二年のW杯サッカーの前に来てほいては二〇八二年のが表示。韓国が韓について詰めてこようという話がある。韓国がは、近く問題になりそうなものの一つは韓国訪問で近く問題になりそうなものの一つは韓国訪問で

というわけだ。結局、昭和天皇は二回目に「わがさっぱり分からない、きちんと主語を置いて謝れか、加害者はだれであって被害者はだれなのか、前回のお言葉は、だれが遺憾の意を表明したの次の盧大統領のとき、またお言葉問題が出た。

国によってもたらされたこの不幸な時期に貴国の国によってもたらされたわけだ。これが日韓関係では、と入れさせられたわけだ。これが日韓関係では、と入れさせられたわけだ。これが日韓関係では、と入れさせられたおしみを思い、私は痛責の念を禁じ得ません」と述べた。つまり私、昭和天皇禁に得ません」と述べた。つまり私、昭和天皇は、とれたらされたこの不幸な時期に貴国の国によってもたらされたこの不幸な時期に貴国の国によってもたらされたこの不幸な時期に貴国の

気持ちだと思う。

気持ちだと思う。
昭和天皇がなし得なかったことを少しずつやっていく。沖縄と皇室の問題は深いわだかまりがあったが、一歩ずつやってきた。いわだかまりがあったが、一歩ずつやってきた。とを少しずつやっていく。沖縄と皇室の問題は深たいだろうと思う。昭和天皇がなし得なかったこ私は天皇の今の気持ちを考えると韓国へは行き

皇位継承と皇室典範

てしまう。 れでは今の皇室典範によると、天皇制がなくなった最後に男の子がいなくて、女の子ばかりだ。こ皇位継承も話題になっている。皇室には秋篠宮

の子である。 の子である。 の子である。 と室典範では、皇位は皇統に属する男系の男子皇室典範では、皇位は皇統に属する男系の男子の子である。

明治の皇室典範では、皇嫡子孫、皆あらざると

まれたのが大正天皇。 まれたのが大正天皇。 まれたのが大正天皇。 まれたのが大正天皇はいずれも側室から生まれている。えい児死亡率が高く、子供は生まれるが、いる。えい児死亡率が高く、子供は生まれるが、いる。えい児死亡率が高く、子供は生まれるが、として側室制度があった。近代の例でも明治天皇として側室制度があった。近代の例でも明治天皇以降、子でよいというのだ。百十五代・桜町天皇以降、子でよいというのだ。百十五代・桜町天皇以降、子でよいというのだ。側室のきには皇庶子孫による継承を認めていた。側室のきには皇庶子孫による継承を認めていた。側室の

大正天皇には四人の男子がいた。昭和天皇は女を正天皇には四人の男子がいた。昭和天皇はご結婚後すぐに浩宮が生まれたう。今の天皇はご結婚後すぐに浩宮が生まれたら。今の天皇はご結婚後すぐに浩宮が生まれたが、皇室は一切いなくなった。しかし昭和天皇は大皇にやっと今の天皇が生まれた。年代を見ると天皇にも四人の男子がいた。昭和天皇は女大正天皇には四人の男子がいた。昭和天皇は女

女帝、養子も選択肢?

違うというわけだ。日本にも奈良時代に六人、江臣下であり、臣下から皇配を連れてくるのは格がの王族から配偶者をもらう。日本の場合、皇族はどうするかである。ヨーロッパでは各王室が親せは秋篠宮のお嬢さん。女帝の大きな問題は皇配をは秋篠宮のお嬢さん。一つは女性の天皇を認めそれではどうするか。一つは女性の天皇を認め

まって以来、初めて天皇は女系になる。ることになると夫の問題があり、日本の歴史が始系に戻っている。皇室典範を改正して女帝を認めあるいは生涯独身で、この方が亡くなればまた男継ぎの天皇であって臨時措置みたいなもの。寡婦戸時代に二人の女性天皇がいた。その方たちは中

は簡単ではない。 もう一つの解決方法は養子をとることである。 皇室典範には明文で養子をとってはいけないと書いてある。 皇室典範には明文で養子をとってはいけないと書いてある。 皇室典範を改正して天皇制を存続させんを、そこまでして天皇にして天皇制を存続させしかし、いったん臣籍降下して普通の人になったしかし、いったん臣籍降下して普通の人になったしかし、いったん臣籍降下して普通の人になったのがという問題もあるし、当の東久邇宮関もあるう。ほかの旧宮家も考えられるが、問題とあるう。ほかの旧宮家も考えられるが、問題と言う一つの解決方法は養子をとってはいけないと書いる。

出ている。そこをどうさばくか。では、五〇%が女性天皇でよろしいという数字も和天皇の誕生日に実施した共同通信社の世論調査の間に定着しているし、昨年(一九九八年)の昭くことはできない。象徴天皇は、国民の六、七割とはいっても、この問題をいつまでも放ってお

(本稿は二月二十五日、同盟クラブの講演会からもっとあってもよかろうと思う。終わる。皇室典範についての議論が、国民の間でいずれにしてもこのまま放っておいては皇室も

一部を要約、文責編集者)

八六〇年代から日刊紙化 ーュージーランド新聞史

鈴

(上智大学教授)

三年版『新聞総覧』(日本電報通信社刊) に寄せ 聞について私が感嘆させられたのは、センセーシ むものは他に類がないそうである」「驚くことに、 ている。アジアを含めての、五カ月に満たない駆 の新聞が存在している」「ニュージーランドの新 人口二、三万の都会でも、朝刊・夕刊と必ず二つ け足旅行であったが、「この国の人ほど新聞を読 新士蘭の新聞に就いて」と題した一文を、 東京朝日新聞 (当時)の鈴木文四郎は「豪州 昭和十

べている。当時は人口が現在の三百六十六万の半 ョナルに編集した新聞が皆無なことである」と述 『ザ・スター』(夕刊

日ある。オークランド、ウェリントン、クライス この国の国民性による」と見抜いている。 されている次の日刊六紙が知られている。 土は日本の四分の三、そこに六十余りの新聞が今 トチャー チ、ダニー デンの四つの主要都市で発行 ラグビーと羊で知られるニュージーランドの国 オークランド(人口九十九万人) ニュージーランド・ヘラルド』(朝刊)

ウェリントン (人口三十三万人)

『イブニング・ポスト』(夕刊) 『ザ・ドミニオン』(朝刊) クライストチャーチ (人口三十三万人) 七万二千部 六万四千部

『ザ・プレス』(朝刊 十万二千部

十二万部

ダニーデン (人口十一万人)

'オタゴ・デーリー・タイムズ』(朝刊) 五万一千部

述べる中に垣間見られるように、長い歴史をも このうち幾つかの新聞は、以下植民地新聞界を ―『 エディター &パブリッシャー 一九九八』―

初期新聞界

分もなかったが、地味な落ち着いた編集は「一面

っ

リアへの入植が一段落する一八四〇年代初めのこ にイギリスが本格的に入り込むのは、オーストラ 先住民族マオリが住んでいたニュージーランド それとともに、新聞が植民地社会に登場す

ェリントン)で、一八四〇年四月十八日、『ニュ の南端、ポート・ニコルソン(後年首都となるウ サミュエル・レバンスは入植団が上陸した北島

二十五万部

ージーランド・ガゼット』を創刊し、ニュー 聞とも言える。 では、同紙は植民地で最初に印刷、発行された新 ロンドンで発行されていたことである。その意味 者への情報を満載した第一号が既に前年の八月、 とであった。さらに興味深いのは、 が五月二十一日であったから、それより以前のこ ニュージーランド全域に英国の主権宣言をするの ランド「新聞の父」という栄誉を得ている オーストラリアから派遣されたホブソン大佐が 新天地と入植 ジー

『モントリオール・デーリー・アドバタイザー』 を 発行となったようだ。 E・G・ウエイクフィー ルドの知遇を得ての新聞 創刊した男でもある。 一八三〇年カナダに移住し、同地最初の日刊 レバンスはロンドンで印刷技術を習得した 英国の著名な入植促進論者

ずかに上回る程度と少なく、うち二十部をウエイ 題号を付け加えながらも一八四四年九月まで続 るいは「ブリタニア・スペクテーター」といった ゼット』は、「ウェリントン・スペクテーター」 あ ているから、当時としてはたいした数である。 らに追加百五十部が印刷されたという記録が残っ で最初に印刷された第二号に限っては四百部、 クフィールドが買い上げていた。それでも植民地 四ページ建て一部一シリングで始められた『ガ 植民地最初の新聞が現れてからわずか二カ月後 コロンビア式印刷機を使い発行部数は百部をわ レバンスが経営と編集の仕事に携わった。

同紙を継承する形で『官報 (ニュージー

ラン

事実である。

事実である。

また、ガバーメント・ガゼット)』も発行されている
を続けるのはほとんど不可能だったことも、またを続けるのはほとんど不可能だったことも、またを続けるのはほとんど不可能だったことも、またを続けるのはほとんど不可能だったことも、またを続けるのはほとんど不可能だったことも、またを続けるのはほとんど不可能だったことも、またを続けるのはほとんど不可能だったことも、またを続けるのはほとんど不可能だったことも、またを続けるのはほとんど不可能だったことも、またが、ホブソン総督自身も政府主導の新聞発行を計が、ホブソン総督自身も政府対判の系統の表表に、初期の新聞のいずれも発行を記されたその子会社の支援を受けていたことも、またが、ホブソン総督自身も政府主導の新聞発行を計が、ホブソン総督自身も政府主導の新聞発行を計が、ホブソン総督自身も政府主導の新聞発行を計が、ホブソン総督自身も政府主導の新聞発行を計が、ホブソン総督自身も政府主導の新聞発行を計が、ホブソン総督自身も政府主導の新聞発行を計画を表示している。

オー クランド

が七月十日に現れた。冒頭で紹介した『ニュージーランド・ヘラルド&オークランド・ガゼット』に入ると、オークランドで最初の新聞『ニュージドには、次第に人々が集まりだした。一八四一年英国に併合されたあと首都になったオークラン

いる。 「はない。」オークランド・ガゼット』は四 はこれた。同紙はシドニーなどから三千ポンドの でいれた。同紙はシドニーなどから三千ポンドの でいりはない。『オークランド・ガゼット』は四 リングで二百五十部ほど発 のながりはない。『オークランド・ガゼット』は四 リンド・ヘラルド』(一八六三年創刊)と直接の

中 別人は」・C・ムーア。初代編集人は「ニュロ刷人は」・C・ムーア。初代編集人は「ニュロ別人は」・C・ムーア。初代編集人以・コーベットも土地問題で辛らな人口増加が生んだ社会環境の不備 (土地、住居、社会施設の不足など) にかみつき、さらに、居、社会施設の不足など) にかみつき、さらに、居、社会施設の不足など) にかみつき、さらに、居、社会施設の不足など) にかみつき、さらに、居、社会施設の不足など) にかみつき、さらに、自然は急激を得ていた。彼の下、同紙は急激を駆者でもあったチャールズ・テリーという男で、大いらだ。

方が長いという新聞だった。たこともあったが、いずれも短命か、休刊日数のたの後、オークランドには一時複数紙が存在し

過渡期の新聞

かねばなるまい。橋渡し的役割を演じた新聞数紙について触れてお民地新聞界が成立する十九世紀後半まで、いわば、さて、「ヘラルド」などが出現して安定した植

の民間新聞(政府から独立していたという意味)その一つが『サザン・クロス』という植民地初

て、前の職場を見返そうとしていたところだっにシドニーへ行き、良質の活字と印刷機を購入したとき受け取った六百三十ポンド余の資金を元手きュエル・マーチンだった。マーチンは解任され者は『オークランド・ガゼット』最後の編集長サを報じた。創刊者はウィリアム・ブラウン。編集現れた同紙は約四半世紀の間、植民地社会の状況である。一八四三年四月二十二日オークランドに

とができるかもしれない。 『サザン・クロス』にまでさかのぼるこの歴史は『サザン・クロス』に発展し、価格も一部六リー・サザン・クロス』に発展し、価格も一部六リー・サザン・クロス』に発展し、価格も一部六リー・サザン・クロス』はブラウンが長い間所有していたが、経営が譲渡のブラウンが長い間所有していたが、経営が譲渡のブラウンが長い間所有していたが、経営が譲渡のブラウンが長い間所有していたが、経営が譲渡のブラウンが長い間所有していたが、経営が譲渡のブラウンが長い間が

(題号は数度変わっている)。 ・ボテルの名から題号を考えたのも彼であったーガン・キャンベルで、アデレードに滞在していンズへやってきた。その船中で知り合ったのがロドニー経由で一八四〇年二月ベイ・オブ・アイラオーストラリアのアデレードに移住したのち、シオースコットランド生まれのブラウンは一八三九年

刊者はジョン・ウィリアムソン。共同経営者はで創刊された週刊の『ニュージーランダー』。創もう一紙は一八四五年六月七日、一部六ペンス

となった。また一八五七年から三年ほど『 W・C・ウィルソンだった。三年後には週二回刊 年四月からは植民地最初のペニー ペーパーとなっ も出している。 一八六三年日刊となり、一八六五 ランド・ウィー クリー・レジスター』という付録 六六年発行を停止した。 たが、年末までには再び週二回刊と減り、 翌 一 八 オーク

『ベイ・オブ・アイランズ・オブザーバー』(一ハ が持っていた印刷機を買い取り、印刷人でもあり 四二年)など数紙の編集経験があったウィルソン リアン・クロニクル』『モニター』で働き、 印刷技術を学んだ後、シドニー 経由で一八四一年 刊する。 ィリアムソンとたもとを分かち『ヘラルド』を創 と共同で本紙を発行した。ウィルソンは、 オークランド・ガゼット』で仕事したのち宣教師 に植民地にやってきた。シドニー の『オーストラ 北アイルランド生まれのウィリアムソンはそこ 後にウ 前述の

の の へ らはそうした関係からか、 - 』は植民地界をリードする新聞に成長した。彼 からの支援もあり、 めとして、リトグラフ機の輸入など、ニュー れ、英国から蒸気印刷機や紙折り機の導入をはじ 印刷業、 グレイ植民地総督派に近い紙面傾向で政府 書籍文房具業などと兼営ではあったも 瞬く間に『ニュージーランダ 政府印刷人に指名さ . ジ

ランド印刷界の草分け的存在ともなっ を声高に叫び、 他方、『サザン・クロス』 反政府、 野党的な立場をとった。 は自治政府の樹立など

南島ネルソン、オタゴなど

ウィリアム・フォックスら、 年)に現れた。発行部数は二百部程度だったが、 ド・クロニクル』が一八四二年三月 (―一八七四 で『ネルソン・イグザミナー&ニュー ジーラン 角を現す投稿者が名を連ねた。 前二紙より一足早く南島では、 後に政治家として頭 北端のネルソン

った一八四八年三月からわずか九カ月後、 され、当時植民地で最も安い新聞であった。 が発行されている。すぐに一部六ペンスで週刊化 れにダニーデンで『オタゴ・ニューズ』(隔週刊) そして南東部のオタゴ地方に最初の入植者が入 同年暮

タゴ・デーリー・タイムズ』につながる。 年百ポンドの収入を新聞発行に回していた。 た。とはいえ、利益を得ることは到底無理なこと 住者に対して部数は百二十部から二百十部だっ しそれはニュージーランド初の日刊紙となる『オ 競売業や端物印刷を営む傍ら、移民協会から得た で、編集人のウィリアム・ヘンリー・カットンは 〔一一九三二年〕に引き継がれたが、三千人の居 により、『ニューズ』は『オタゴ・ウイットネス』 一八五一年、創刊者のヘンリー・グラハムの死 しか

からも分かるように、 に成長する。 れた新聞であり、 一年十一月十五日、 『オタゴ・デーリー・タイムズ』 はカットンとジ リアス・ボーゲルが共同所有者となり、一八六 創刊号一部三ペンス、二千七百五十 前述した初期の植民地新聞状況 最初から日刊紙として創刊さ 現存する最も息の長い新聞

設の功労者の一人として知られる。 じ、蔵相にまでなった。ケインズ経済学の導入者 であり、十九世紀後半のニュー ジーランド社会建 者として知られるが、彼はその後政治の世界に転 六○年代を通して続いた。 は、一八五〇年代の金の発見であり、 特にオタゴ地方が注目を浴びるきっか ボー ゲルは卓越した記 それは一八

ずニュー 刊され、百紙ほどが生き残る。植民地初期の新聞 なかった新聞は、続く二十年間に百八十一紙が創 が、入植から二十年間でわずか十五紙しか登場 E・フィッツジェラルドの手により週刊のタブロ 社の強い影響下にあったこと、 北島では自治政府、 が新聞経営を困難にさせた最大の要因であった。 六居住地合わせて二万六千人ほどの人口の少なさ あり、かつ経営者ともなった。一八五一年当時、 は入植者が上陸した港に現れ、 の日刊化は一八六〇年代を待たなければならな 月からカンタベリー 地方最初の日刊紙となっ イド紙として創刊された。二年後の一八六三年三 この時代の新聞の性格を形作ったと言えよう。 ザ・プレス』は一八六一年五月二十五日、 以上見てきたように、ニュージーランドの新聞 クライストチャーチでいまなお発行されている (この項続く。 ス収集に組織性がなかったことなどが 参考文献は次回に掲載の予定 南島ではニュージーランド会 電信がまだ到達せ 印刷人が編集人で J

特攻出撃・幻の大地震

入 沢 正 作

(同盟クラブ会員)

どがおられました。
といおられました。当時の航空部は住谷金吉・部に配属されました。当時の航空部は住谷金吉・部に配属されました。当時の航空部は住谷金吉・部に配属されました。当時の航空部は住谷金吉・私は昭和十八年二月、同盟通信社に入社、航空

パイロットでした。

『江の場子江中州の黄砂島に不時着したとの情報が入り、住谷部長が大変緊張して、部屋の人の出が入り、住谷部長が大変緊張して、部屋の人の出が入り、住谷部長が大変緊張して、部屋の人の出が入り、住谷部長が大変緊張して、部屋の人の出が上の場子江中州の黄砂島に不時着したとの情報が近の場子江中州の黄砂島に不時着したとの情報が近い場合である。

には忘れられない多くの話があるのです。
が、私がでいますが、私がでいまさんのお人柄につきましては、同盟クラーにでき、早速陸軍航空本部に派遣され、陸軍軍属になりました。

界大戦の口火を切ったナチスドイツのポーランー、その後ワルシャワ特派員になり、第二次世線を使って他社を圧倒した。早々満州に特派され、報道機関として初めて無早、森さんの入社は満州事変発生の年。入社一、森さんの

住谷さんと航空部長交代。一、帰国してマカッサル支社開設。昭和十九年ド侵攻の第一報を打電。

ら陸軍機に搭乗しました。

いの森さんの指示で、私は空から幻の大津波を
に同盟の腕章と軍属バッジを付け、立川飛行場か
を、確かこんなふうに言って私に宮崎県・新田原と、確かこんなふうに言って私に宮崎県・新田原と、確かこんなふうに言って私に宮崎県・新田原と、確かこんなふうに言って私に宮崎県・新田原と、森部長は「大沢君、もの田田の腕章と軍属バッジを付け、立川飛行場から知の大津波を

た。これが東南海大地震の津波でした。な、不気味な白波が幾条もうねり立って見えましので、機の小さな窓から下の海を見ると、大きん、海が変ですよ。津波かも知れません」と言う勢湾上空に差しかかったところで機長が「同盟さ機は海岸線に沿って九州へ向かいましたが、伊機は海岸線に沿って九州へ向かいましたが、伊

が、気温は低く寒かったと覚えています。宿屋に泊まりました。翌十二月八日は快晴でした機は無事、新田原基地に着き、その日は近くの

ん。軽々に語れないのです。(神雷隊)の若い学徒兵は私とほぼ同年配です。ときの身の引き締まる思いは、五十五年たった今ときの身の引き締まる思いは、五十五年たった今基地司令官との別れの杯。飛び立つ機上の白いマ基地司令官との別れの杯。飛び立つ機上の白いマ基地司令官との別れの杯。飛び立つ機上の白いマールの場所を表している。

れ、後に幻の大地震といわれています。この東南海大地震は、戦時中で報道管制が敷かて、中央線を乗り継いで帰社しました。は不通」と言う。やっとの思いで名古屋に出線は不通」と言う。やっとの思いで名古屋に出線は不通」ところ駅員は「地震と津波のため東海道汽車で帰ることとし、明野駅 (近鉄線)にたど

が残されております。三六人、流失、壊れた家約八〇、〇〇〇戸の数字日、東南海大地震、死者九九八人、負傷者二、一気象庁の記録によると、昭和十九年十二月七

女子アナ」とニュース

ねないたぐいの話もある。 れている。なかには個人の名誉を著しく傷つけか 心をそそろうと、手を替え品を替えて書き立てら ものか分からないような話が、 ら「女子アナ」の話題が目につく。彼女たちの 好感度」から私生活まで、どこまで信じていい このところ、気のせいか、週刊誌の広告にやた 読者や視聴者の関

べて働くジャーナリストとしてよりも「有名人」 すれば「女子アナ」自身、 ら、こうした週刊誌の報道に抗議や訴訟の動きが としての自覚が強いということだろうか。 あったという話はあまり聞かない。 彼女たちもそ !を「有名税」と考えているのかもしれない。と しかし書かれる「女子アナ」や放送局 記者や編集者と肩を並 の側か

偽りの有名性

て やアナウンサーと呼ばれる人たちは、 実際問題として、テレビに登場するキャスター 有名になる。その上「女子アナ」は得てし ジャーナリストとしての能力よりは、本人の いや応な

> きがあるとも言える。 者に与える印象の良しあしで評価されることが多 い。そこに、えげつない週刊誌につけ入られるす 容姿や話し方、声の質、その人柄などなど、 視聴

りの〈有名性〉を連想させる」と指摘している。 をさせようとしているのか、 勢でもない。 ではない。彼女たちを興味本位で扱う週刊誌の姿 は、テレビの女性アナがタレント化していること ちを連れていくのではないだろうか」という。 ではバッシングされるという奇妙な場所に彼女た おり、この図式が「一方ではもてはやされ、他方 こと〉=成功者であること、という短絡的な図式 石田によれば「テレビに出ること=〈有名になる のなかで、最近の「女子アナ」ブームを「作られ 踏まえて放送局の側が彼女たちにどのような役割 が彼女たちを〈有名人〉の場所にかさ上げ」して たブーム」と言い、彼女たちの「有名性」は「偽 ところで、この小文で問題にしたいと考えたの 石田佐恵子 (大阪市立大学) は『論座』三月号 問題にしたいのは、そうした現実を である。

田 司

ニュー スと紅白

藤

ıί 以前と同じようにニュースの原稿を読んでいる。 のである。 そのことに、 かく彼女はお祭り騒ぎの雰囲気を盛り上げるため に起用された。司会の出来栄えは問わない。とに 番組を担当している若い女性アナが司会者の一人 昨年末のNHK紅白歌合戦では、 懸命だった。しかしその彼女がその後また、 歌手たちに交じってはしゃいだりはやした 少なくとも筆者は、 少々引っかかる 夜のニュース

だろうか。 頼性が乏しいような気がするのは、見る側の偏見 サーがニュースを読むと、ニュースそのものの信 ない。逆に、芸能番組ではしゃいでいるアナウン 要件を貫こうとすれば、歌番組の司会は到底でき れにもへつらわず、正直であることである。 この のである。前者に必要な最も基本的な要件は、だ 事と歌番組の司会の仕事は、 言うまでもないことだが、ニュースを伝える什 全く性格の異なるも

れは、アナウンサー個人の問題ではない。 こうし うなケースはしばしば見受けられる。 もちろんこ ない。女性アナだけでなく、男性アナでも似たよ の両方に顔を出すのは、なにも今回が初めてでは た人の使い方をする組織の考え方の問題である。 一人のアナウンサーがニュー ス番組と芸能番組 もともと娯楽性の高いメディアであるテレビ

めをつけている。 しておかねばならない。本来なら、ニュース制 画しておかねばならない。本来なら、ニュース制 画しておかねばならない。本来なら、ニュース制 画しておかねばならない。本来なら、ニュース制

いまいな境界線

までが現れている。 までが現れている。 までが現れている。 までが現れている。。 までが現れている。。 とをさせたりして、ニュースといい。 に記者まがいのことをさせたりして、ニュースといい。 とをさせたりして、ニュースといい。 とのに、 とのに民放は、ワーからあいまいにされてきた。とくに民放は、ワーからあいまいにされてきた。とくに民放は、ワーからあいまいにされてきた。とくに民放は、ワーからあいまいにされてきた。とくに民放は、ワールのも関系がかれている。

NHKの場合、民放ほど露骨ではないが、それ NHKの場合、民放ほど露骨ではないが、その場合に発売する意識が次第に希薄になりつつあるのではない する意識が次第に希薄になりつつあるのではない アースと娯楽の間の垣根を厳格に守ろうと NHKの場合、民放ほど露骨ではないが、それ NHKの場合、民放ほど露骨ではないが、それ

う。一つには、もともとアナウンサーは他人の書もっとも、こうした見方には異論もあるだろ

確かに真実の一面を突いてはいる。要件など期待していない、という意見。いずれもやアナウンサーにジャーナリストとしての基本的ース番組そのものが娯楽化していて、キャスターいはない、という見方。もう一つは、最近のニュいた原稿を読むだけの機械みたいなもの、ニューいた原稿を読むだけの機械みたいなもの、ニュー

報道現場の意志

日本よりもう少しけじめがあるというアメリカ 日本よりもう少しけじめがあるというアメリカ 日本よりもう少しけじめがあるというアメリカ 日本よりもう少しけじめがあるというアメリカ 日本よりもう少しけじめがあるというアメリカ 日本よりもう少しけじめがあるというアメリカ

った。 の大学の大学の大学の大学の大学の大学の大学の大学の大学の大学の大学の大学が強かったのである。結ら、大学な論議を呼んだ。要するに、ジャーナリーが、大きな論議を呼んだ。要するに、ジャーナリーがルターズをニュースキャスターに起用したとりだパーソナリティーと呼ばれる)のバーバラ・レビパーソナリティーと呼ばれる)のバーバラ・かつてNBC放送がタレント(アメリカではテーかつてNBC放送がタレント(アメリカではテーかった。

が感じ取れるような気がする。ちんと守ろうとする、アメリカの報道現場の意志には曲がりなりにもニュースと娯楽の境界線をきターの仕事を与えられるケースはまずない。そこや明るい性格、視聴者の好感度などだけでキャスや明るい性格、視聴者の好感度などだけでキャス

いてくる。 (上智大学教授)「女子アナ」の姿を見ていると、そんな疑問がわるのかどうか、ニュースと紅白を掛け持ちする日本のテレビの報道現場にはそうした意志があ

誤報、おわび、匿名など

揺れる「報道倫理」基準

メディア独自の倫理基準

を実感させた。「日産サニー事件」の再審請求棄却は、その違い法とメディアでは適用する基準が随分と違う。 同じように真実と正義の実現を目指しても、司

は犯罪報道について深刻な反省を迫られた。裁いわき支部が再審開始を決定すると、メディア即「犯人」視一色だった。そして七年前、福島地刑に服した。事件発生当時の報道は、「容疑者」盃殺人罪に問われ、無罪を主張しながら無期懲役盗殺人罪に問われ、無罪を主張しながら無期懲役不、元電電公社職員・斉藤嘉照さん (六一) が強ー 九六七年十月福島県いわき市で起きた事件

斉藤氏のえん罪主張は、法的には否定された。 断は意外だったし、人権尊重では後退に映る。 地でも適用される」という「白鳥事件決定」(一理にも適用される」という「白鳥事件決定」(一理にも適用される」という「白鳥事件決定」(一時にも適用される」という「白鳥事件決定」(一個では一個では最高裁第三小法廷(尾崎行信裁としかし、その再審決定は仙台高裁で取り消さ

倫理基準にのっとって報道した。しかり、メディアは、司法とは一線を画した別の

ったときはしばしば消極的な報道に傾く。ィアの判断基準はきわめてあいまいで、扱いに迷プライバシーが絡んだ報道では、わが国のメデ

大権尊重」へと比重を移したのは歓迎される。 の判断基準を否定したことになるのだが、そうでの判断基準を否定したことになるのだが、そうでしたためだろうか。そうだとすると、事実上司法とディアが独自に、斉藤さんはえん罪だと判断

「誤報」「訂正」の基準は情報の公開度でメディアは随分遅れている。合わせると、「なんのために知りたいのか」と聞いまいに書いている。一市民として最高裁に問いいまいに書いている。一市民として最高裁に問いところで、この最高裁決定を伝えた十一日の朝ところで、この最高裁決定を伝えた十一日の朝

人による平均的な視聴のしかた」に置けば、同局情報を受ける側の一般的な判断基準を、「通常らは、報道基準の甘さが感じ取れる。

テレビ朝日の「所沢市のダイオキシン報道」

か

道は「誤報」の範囲に含まれるだろう。が「ホウレンソウ」と、一般に受け止められた報の意図にかかわらず、ダイオキシンの高濃度汚染

き起こした故事に学ぶまでもない。が、アメリカ中に「火星人襲来」のパニックを引ジオ・ドラマ「世界戦争」(H・G・ウエルズ原作)「九三八年、オーソン・ウエルズが制作したラ

報の域を超えた「虚報」だろう。
いない」と答えたが、「根拠がない報道」は、誤が、伊藤社長の発言も決してフェアではなかったが、伊藤社長の発言も決してフェアではなかった伊藤邦男社長を参考人招致した背景には、メディ伊藤邦男社長を参考人招致した背景には、メディ

上途ではてつこうないでなっらうが、 wistoris しばしばギャップを感じる。三月十日の日経朝刊このところ、メディアの人々と話していると、 読者を無視した「おわび」

区議が視察」の写真で、不適切な表現があ2月23日付朝刊の「『オウム』施設を足立社会面は次のような小さな「おわび」を載せた。

ったことを関係者におわびします。

れている.....」という記述が目についた。「(事務所内に) 松本被告の子供たちの写真が張ら朝日の記事を読んで一つの推定を得た。そこで全く触れていない。他紙、例えば二月二十三日の上かし、「不適切な表現」とは何か。それには

った松本被告と子供の写真が写っていた。日経が掲載した事務所内の写真には、壁に掛か

吉田記者が次のように答えてくれた。は「分からない」と言い、電話が回った社会部で日経に「おわび」の理由を聞くと、読者相談室

ことだけは言えます」
人の親族のプライバシーは守るという基準があるりかどうかは別にして、本社には、刑事事件被告することはできないのです。あなたが推定する通対してではないのです。不適切の内容を明らかに対してではないのです。不適切の内容を明らかに対してではないのです。不適切の内容を明らかに

か。

の説明義務はどうなるのか。 ら、賠償するのが筋ではないか。数百万の読者へに輪をかけることにならないか。一度侵害したプライバシーの侵害はそれを公にしたら、侵害

「『おわび』を載せながら、読者に理由を明確にート・ナウマン氏に、感想を聞いてみた――国際ニューズオンブズマン協会の事務局長、ア

に問答無用の疑問を投げかけることになる」で、公に、何の説明もなしにというのでは、読者的にわびるのは結構なことだ。しかし、紙面上とになる。新聞社が、殺人事件の被告の家族に私伝えないのはおかしい。『抜けている』というこ

何をしようとしたのか、分からない」と言う。実を伝えるのが新聞。説明なしにおわびを載せてンブズマン、ジーナ・ルブラノさんも「読者に事サンディエゴ・ユニオン・トリビューン紙のオ

(十日)が、「日本海新聞の田村耕太郎記者が鳥取朝日夕刊一面のコラム「窓 論説委員室から」匿名コラムの公正らしさ

これは土命でたい、産者国への気息でたり自粛すべきだと思う」と記者倫理を説いた。 り自粛すべきだと思う」と記者倫理を説いた。 と割事選に出馬を表明したあとも署名入りの記事

――これは社論ですか、筆者個人の意見です

――田村記者が匿名で書けば問題ないのですもちろん個人の意見です」

か。

さな欄だったのですが、その踏襲です」「このコラムの前身は『今日の問題』という小か。「窓」はどうして匿名コラムなのですか。――一般に匿名記事に問題はないのでしょうイニシャル入りなどはやはりまずいでしょうね」「田村記者と推定できるような書き方、例えば

記事と広告の境界した方がいい、という考えもよく分かります」「記者もニュース当事者もできるだけ明らかに

た一つの典型といえようか。した「旅」(二月二十五日読売夕刊) は、そうしいまいになりがちだ。エジプト・アスワンを紹介不況になると、記事と広告・宣伝のけじめがあ

ルクソールでのテロ事件後、

日本人はエジプト

ない。「安全」を裏書きしているわけでもない。た懸念に答える配慮や情報がほとんど含まれてい旅行に強い不安を抱いている。記事には、そうし

に緊張を求めるメッセージなのだろうか。けた安堵感だ……」と書いている。それが、読者になれ」「ヨーロッパ文明という安全圏に身を置になれ」「ヨーロッパ文明という安全圏に身を置筆した一流ホテルで、初めて心底くつろいだ気分筆 アガサ・クリスティーが「ナイルに死す」を執

きわどい。

さわどい。

さわどい。

さわどい。

この写真は何だろうか。記事か広告か、識別は

の写真は何だろうか。記事か広告か、識別は

の写真は何だろうか。では、三月九日朝刊の一

広告を載せないという。では、三月九日朝刊の一

伝えてきた。 にない新しいパターンの試み」という公式見解を は、初め「全部広告」 と答えた。 しかし、産経側の答えを聞くと、最終 は、初め「全部広告」 と変更した。 は、初め「全部広告」 と変更した。 は、の小さな口 になれている。 になれた「JR東海」の小さな口 になれている。 になれた「JR東海」の小さな口 になれている。 になれた「JR東海」の小さな口

たのだろうか。 (前澤 猛=東京経済大学教授)なければならない」は、いまや常識ではなくなっ主にある。だから、記事と広告のけじめは明確で「記事の責任は新聞社にあり、広告の責任は広告も広告でも何が問題なのか」と逆に聞かれた。しかし、産経、JR東海からはともに「記事でしかし、産経、JR東海からはともに「記事で

番組 過 剰 のトラブ 演 出 見 直 ル す 好 相

拙速・ダイオキシン報道

生、テレビ界ばかりでなく社会的に大きな波紋を ここにきて番組をめぐるトラブルが相次いで発

紹介したのが発端である。 していないことに触れたうえで、民間調査機関 ション」、「汚染地の苦悩 た野菜のダイオキシン濃度の調査結果をまだ公表 米宏キャスター はJA所沢市が一九九七年に行っ という特集報道による゛ダイオキシン騒動゛。 久 環境総合研究所」の別な検査データを語気強く まず、テレビ朝日二月一日の「ニュースステー ――農作物は安全か?」

らない方がおかしい が大きく指摘されている所沢市だけに、 ない」と言わせたのだから、 オキシンが検出された」「三・八〇ょうなは世界レベ を主婦に持たせて「うちは所沢のものは使ってい 六四~三・八〇;タネィ (ピコは一兆分の一) のダイ 「埼玉県・所沢産の野菜から一グラム当たり○・ そして画面に表示し、ホウレンソウ 産業廃棄物処理問題 問題にな

> サンプル数など肝心のところを明らかにしていな さらに郵政省まで乗り出す大騒ぎ。 し、農家は悲鳴を上げた。 きをし、ホウレンソウをはじめ野菜の値段は暴落 いことなどお構いなく、「三・八〇 ドワタ4」が独り歩 この調査が数字を列記しただけで、 調査方法 農水省、

次ぐ

て公表しなかった」という弁だった。 七≒ラタムでテレビの最低値より低く、サトイモはゼ 口。「国の基準がなく、数字の独り歩きを懸念し 点でダイオキシン濃度はホウレンソウ平均○・□ ウレンソウ七点 (畑五、出荷場二)、サトイモニ 九七年の調査結果を公表した。無作為に選んだホ JA所沢市は二月九日、 きっかけになった一九

「葉もの野菜」と数値の対象を微妙に変えてきて 埼玉県は二月十八日、 いた。しかし騒ぎに驚いての急場しのぎ。そして が「ホウレンソウをメーンとする葉っぱもの」 たデータを発表した。 「ニュースステーション」では当初の「野菜」 問題の調査機関から入手し

せん茶」だということだった。" 生葉』ではない せるため」と見られても致し方はない。 不利。数字の選択、 安全宣言をされてみると、 シンが〇・〇七六、元程度。 わけだし、また「せん茶は湯に溶け出すダイオキ 「三・八〇㌔㎏の最大値を示したのは製品にした 二月十八日には久米宏キャスターが「ニュース 援用が「報道の効果を突出さ 情勢はテレビ朝日側に 健康に害はない」と

ステーション」で、二十三日には伊藤邦男社長が

か

めている。 さんにご迷惑をかけた」と謝罪。 記者会見で「表現不適切、 細心さを欠き、 放送を急いだ」 説明不十分で農家の皆 ح, また会社側 拙速 を認 も

残るヤラセへの疑惑

「久米宏とテレ朝が歪めた』汚染の実態〟」などな (ねつぞう)報道を糾弾する」、週刊文春 (三・四) 的 " が国、地方自治体の環境問題、 やってくれた久米宏」、同 (三・四)「再び捏造 えば、週刊新潮 (二・二五)「とんでもないことを い」「久米嫌い」の週刊誌サイドの集中砲 いった非難が高まった。加えて平素の「朝日嫌 組みに警鐘を鳴らしたものであることは確かだ だが、これで一件落着とは参らない。 報道番組のワクを踏み出し、 誇大 ** 偏見〟から、虚偽** ヤラセ〟の疑いありと 産廃問題への取り この 例

るための必要最小限の質問」(放送行政局)とい 発した質問状は「放送法三条の二 う趣旨だそうで、主なものは以下。 まげないですること』に反していないか、 要求が相次いだのだが、郵政省が二月二十五日に こうした空気を背景に行政側のクレー 報道は事実を Ą 回

ャスターの「おわび」は個人の見解か、 の上の白いものを「灰」と認定した根拠 あるかどうか ニュースステーションの編集権がテレビ朝日に 放送内容は、 焼却炉の映像撮影日時と場所。 テレビ朝日の番組基準に従った 局のもの 草

三月十一日のものか――など

誤報ではない」という立場は崩さなかった。
 中怒声の中でテレビ朝日側は「所沢の農民の皆さた。「ニュースステーション」をテレビ報道の工た。「ニュースステーション」をテレビ報道の工た。「ニュースステーション」をテレビ報道の工た。「ニュースステーション」をテレビ報道の工た。「ニュースステーション」をテレビ報道の工た。「ニュースステーション」をデレビ報道の工た。「ニュースステーション」を対象が強く、やじース視しての批判、攻撃という立場は崩さなかった。

があると考えた」――。 度の数値が現にあるなら、これを出すことに意味にある」「ねつ造など全くない」「ダイオキシン濃にある」「ねつ造など全くない」「ダイオキシン濃ない。全体としては正しいが、拙速だった。図表ない。全体としては正しいが、拙速だった。図表の概略。「誤報ではないから訂正放送はし

ウを携えて登場した主婦の名も入っており「身内 が加わり、 の幹事メンバーにテレビ朝日、 切られている えるよい機会には違いない 犯したのだから、 いう疑惑が介在した― によるヤラセ」ではないか (三・四週刊新潮)と とその所属するプロダクションによってすべて什 ション」という大報道番組がタレントの久米宏氏 このトラブルの根底には、 功を焦り、 特集番組のディレクター、 また環境総合研究所なる調査機関 テレビ報道の: 視聴率を気にして拙速の愚を <u>ර</u> |点は挙げておく必要 朝日新聞の人たち 「ニュースステー 過剰演出 ホウレンソ を考

何ともひどいバラエティー

トの芸能人たちが追及、非難する趣向。との芸能人たちが追及、非難する趣向。との芸能がせたのはフジテレビー月二十九日夜の情間を騒がせたのはフジテレビー月二十九日夜の情間を騒がせたのはフジテレビー月二十九日夜の情に呼び出してしゃべらせ、再現映像を見せ、ゲスタイトルを持ち、コメディアンが司会して実在を指げっている。

ていること」とうそぶくのである。 ていること」とうそぶくのである。 この日の、都内私立病院で働く三十四歳の看護 この日の、都内私立病院で働く三十四歳の看護 この日の、都内私立病院で働く三十四歳の看護 この日の、都内私立病院で働く三十四歳の看護 この日の、都内私立病院で働く三十四歳の看護 この日の、都内私立病院で働く三十四歳の看護 にいること」とうそぶくのである。

番組の別なコーナーでやった「わが子に暴行!残やうせか、の声が局内にある」という。事実、同いの報道だが「同番組のプロデューサーは強引なこめ台に乗っている。これも週刊誌(二二二五文春)を、一方、視聴率は途端に六%も跳ね上がり二ケた。一方、視聴率は途端に六%も跳ね上がり二ケルのでする。とうそぶくのでする。

疑うことができる。酷!鬼母の実態!」は、その辺のところをさらに

招くのでは元も子も失う。 相感をなくし、事あるごとに政府サイドの介入を頼感をなくし、事あるごとに政府サイドの介入を情報バラエティー番組にしてしまうこと、また、情報バラエティー番組にしてしまうこと、また、だが、トップが放送後に謝れば済むというものだが、トップが放送後に謝れば済むというもの

燥。正念場というほかはない。 電通推計による昨年の日本の総広告費は五兆七 電通推計による昨年の日本の総広告費は五兆七 電通推計による昨年の日本の総広告費は五兆七 電通推計による昨年の日本の総広告費は五兆七

大森幸男 = 放送評論家

争や不況など世相を反映 昭和メディア史」の周辺

伯

(時事総合研究所客員研究員)

上演された『何が彼女をそうさせたか』(山本安 発足した。五月には中国の山東半島に邦人保護と 昭和史は事実上、一九二七年(昭和二年)に始ま 英主演)は好評を呼び、一種の流行語となった。 とした不安.....」との手記を遺 (のこ)して自殺 芥川龍之介が「将来に対する唯(ただ)ぼんやり となった金融恐慌は、 定、数年後の日中戦争の予兆が出た年でもある。 いう理由で関東軍の出動 (第一次山東出兵)を決 月に陸軍大将田中義一を首相とする政友会内閣が 救済策の行き詰まりで総辞職した後を受けて、 したのはこの年七月だし、十二月に築地小劇場で 拾されたものの、長い昭和不況の幕開けとなる。 経済面では三月の東京渡辺銀行破たんが発火点 大正天皇が一九二六年十二月二十五日に逝去、 政治面では若槻礼次郎憲政会内閣が台湾銀行 高橋是清蔵相の緊急策で収 四

こんな女」を尋ねて

三〇年に帝国キネマによって同名の映画 (鈴木重 吉監督)が作られ、 載された藤森成吉の戯曲に基づくものだが、一九 作品は雑誌『改造』一九二七年一月号に掲 浅草常盤座と京都恵比寿座で

ット作品になり、キネマ旬報の読者投票による があり、それを見ることで納得した。 思ったが、いわゆるプロレタリア文学として後に 発禁となった代物だけに国会図書館はじめ八方手 代の社会環境を知るために藤森の原作を読もうと 上映されると、当時としては驚異的な五週連続ヒ 招待作品として渋谷文化村で゛一回限りの上映゛ たところ、一九九七年秋の東京国際映画祭に特別 をつくしても見当たらない。 昭和五年優秀映画第一位」に選ばれた。この時 あきらめかかってい

なり、 という主題は、 そこでも偽善の人びとのなぶりものになり、 色漢に囲われたりした揚げ句教会に送られたが、 が、家庭の貧しさゆえに曲芸団に売られたり、好 年ぶりに日の目を見たということだっ シアの映画関係者の協力により、 に至るというもの。 左翼的視点で社会を批判する 傾向映画、 このように社会悪が犯罪、 粗筋は、純情で美しい少女すみ子 (高津慶子) 空襲で日本にはフィルムも残っていなかっ モスクワ郊外に一本あることが分かり、 の典型として、これもおクラ入りと あるいは退廃を招く 海を渡って六十 放火

> 「どこをねぐらの今日のやど…… こんな女にだれ がした」という歌詞には、夜の女も戦争の被害者 かしのメロディー゛ という哀調があり、 き揚げ者である看護婦の転落の記を題材にした 流れに』(清水みのる作詞)に受け継がれる。 ドから出され、やはりヒットした流行歌『星 菊池章子の持ち歌として" の一つとなった。 引

昭和不況と現在の違い

う。「自分も復員兵で、やはりリュックを盗まれ ピストルをすられ、その弾丸によるとみられる殺 ついに村上に協力し、 て悪事を) するやつは、もっと悪い」。 い」とかばうハルミに対し、 員列車内でたった 一つのリュックサックを盗ま 田綾子)を突き止める。犯人遊佐(木村功)は なって捜査に歩き回り、殺人犯の情婦ハルミ(井 映された映画『野良犬』(黒沢明監督) のーシー まり文句に疑問符をつけたのが、一九四九年に上 いのはみんな世の中よ。 人事件が多発、自責の念にかられた村上は必死に ンである。三船敏郎演じる村上刑事はバスの中で 社会が悪い、戦争が悪い、 世の中は悪い。 貧窮に苦しめられて犯罪に走ったのだ。「悪 しかし、 高飛びを図った遊佐は捕 あの人が悪いのじゃあな 世の中のせいに (し 村上刑事は静かに言 だから.....という決 復

の会話が必ずしも『野良犬』の主題ではないが、 黒沢作品はいろいろな要素から成っており、

戦後の一九四七年にテイチクレコ

り越えて〉生きていくテーマが多い。
(『人生一路』、石本美由起作詞) と〈悪条件を乗(『人生一路』、石本美由起作詞) と〈悪条件を乗いの屋根」(『東京キッド』、藤浦洸作詞)、「泣くいの屋根」(『東京キッド』、藤浦洸作詞)、「泣くの歌謡界でスターとなった美空ひばりの歌にはの歌謡界でスターとなった美空ひばりの歌にはの歌語界でスターとなった美空ひばりの歌にはの歌語を持っている。戦後人間の主体性を主張する視点を持っている。戦後

見方があるが、宮崎勇著『日本経済図説』による 現在の平成不況を、昭和初期の状況になぞらえる 期の「ひばり」とでは、 場を大幅に転換する 朝日新聞が一九三一年十月 は約二十倍、鉱工業生産は約四十倍に増加した。 と、一九二六年 (昭和元年)から一九九三年 (平 成功せば極東平和の新保障』 本は戦争への道に歩を進め、 青年将校のクーデター未遂 (二・二六事件) と日 満州事変、一九三三年国際連盟脱退、一九三六年 成五年)の間に日本の人口は約二倍、国民総生産 に違うので、単純に並列するのは適当ではない。 落に象徴される世界的な不況の中で、 ともあれ、一九二九年、ニューヨークの株式暴 もちろん昭和不況期の「すみ子」と、戦後復興 苦しみの質と量が絶対的 一日、『満蒙の独立/ との社説で従来の立 メディアの面では、 一九三一年

戦前の「時事通信社

た鶯亭金升というジャーナリストの日記 (『むだ大正から昭和にかけ、主として文化面で活躍し

件突発、 びと騒ぐ。何ぞと問えば今朝六時、軍隊の不穏事 き。六つの花/とんだ騒ぎの桜田や/山の手かけ かれ、雪中に桜田の昔をしのばるる大事件なり 三六年二月二十六日「社へ出れば『大変大変』人 などと/恥かしき」とある。このメディアは歌舞 より二時間位勤めることを約す。老人の/ジジ通 の年四月に「時事通信社の演芸部顧問として今日 て、当時の雰囲気をよく伝えている。例えば一九 局が非常時となって姿を消したものと分かった。 伎、川柳、落語、音曲など軟派専門の新聞で、 めていた東京日日新聞(毎日新聞)を退社、 細に読むと、金升は一九四〇年二月、これまで勤 同日記は多才な新聞人の筆によるものだけあっ 金升日記の時事通信を知るべく、この前後を詳 大官危難の報頻々。 丸の内は戒厳令が布 そ 時

中実戦の感あり」。一九四〇年七月二日「バルカる」。一九三九年十月二十六日「防空訓練にて市報ぜず。今夜より市中は灯火管制を行う事となまた一九三八年八月四日「昨今ラヂオは天気を

て/鳴る機関銃」と風流なものである。

争に突入した。は突然宣戦の詔勅下れりと報ず」。日本は対米戦は突然宣戦の詔勅下れりと報ず」。日本は対米戦そして一九四一年十二月八日「快晴の朝、ラヂオン風雲急の報あり。世界大乱これよりあらんか」。

メディアも四〇年体制

が設立され、巨大な国家的通信社となっていた。 アの世界も集中・合同が進み、 立)とが合併して、同盟通信社(岩永裕吉社長 信社と国際通信社との合併により一九二六年創 より前、一九三六年に日本電報通信社 (電通 ところの「四〇年体制」が形成されていく。 これ は一九三八年四月、国家総動員法を公布、 起こり、日中が全面戦争に入ると、 九〇六年創立)の通信部門と新聞聯合社 (東方诵 商工省による新聞用紙の供給制限 (一九三八 九三七年 (昭和十二年)七月、 一九四〇年から一九四一年にかけて新聞の整 さらに内務省の「一府県一紙制」 野口悠紀雄氏言う 近衛文麿内閣 盧溝橋事件 指導と併

一億総進撃の日は来た。

待ちに待った日が来た。

撃滅国民大会」が開かれている。 必要はない」(読売)と、こぞって戦意を鼓舞し は投げられた。事ここに及んでは最早多くを言う のである」(朝日)、「矢は弦を離れ骰子(さい) 大君の辺にこそ死なめ。 京日日)、「今や皇国の隆替を決するの秋 (とき)、 億国民が一切を国家の難に捧げるべき日は来た (同)の七新聞社と同盟通信社の共催で「米英 翌十日には後楽園球場で朝日、 中外商業 (日経)、 興亜大業を目指して奮進するであろう」(東 一切を大君に捧(ささ) 報知、 都 (東京)、 東京日日、 玉 読

HQによる言論規制

検閲、しかも、検閲をしていること自体の公表を

ある事項を不当に表現してはならない-

目。GHQはこれをもとに、

新聞・通信を厳しく

---の十項

宣伝の意図を盛り上げ、

または展開するため特に

G

メディアに対する新たな規制の指針となる。「日本に与える新聞遵則」(プレスコード)が実はじたダグラス・マッカーサーは九月十五日に発令の宮稔彦内閣に「言論および新聞の自由」に関する国軍総司令部(GHQ)の最高司令官として進駐国のてメディアを取り巻く環境も一変した。連合よってメディアを取り巻く環境も一変した。連合したの五年(昭和二十年)八月十五日、敗戦に

批判を加え、または占領軍に対し不信または恨みをしてはならない 連合国占領軍に対し破壊的なはならない 連合国に関し虚偽または破壊的批判の安寧 (あんねい)を乱すような事項を掲載して合しなければならない 直接間接を問わず、公共プレスコードは、 ニュースは厳格に真実に符

ったが、それ以降、メディアは「進駐軍の命によ 疑で拘置された読売の社内争議は長期化する。 経営陣の交代が相次ぎ、 表)と共同通信社(伊藤正徳理事長)が発足。十 り」が絶対であることを知る。 民主主義との理由で上映禁止・焼却処分を受けた。 れた『あの旗を撃て!』など二百本余の映画が反 社は自主的に解散して時事通信社(長谷川才次代 分されたのは、同盟通信と朝日新聞の二件だけだ 禁じた。 いわば゛消音ピストル作戦゛ 戦争責任追及」「社内民主化」 一月にはGHQの指令によって、戦時中に製作さ このころから、 一九四五年九月中にプレスコードに基づいて処 毎日、 正力松太郎社長が戦犯容 朝日をはじめ新聞社では の動きが強まって 十月末、同盟通信 である。 G

が新聞の在り方について指導の前面に出た。HQでは民間情報教育局新聞課のインボデン少佐

なる。 本る。 本る。 本る。 の他一切の表現の自由は、これを保障する」「検の他一切の表現の自由は、これを保障する」「検の他一切の表現の自由は、これを保障する」「検をしてはならない」とうたった。しか関はこれを日本国憲法は二一条で「言論、出版そん」一九四六年十一月に公布、一九四七年五月から一九四六年十一月に公布、一九四七年五月から

が反ソ連・反共色を強めていったころであった。 取材に活躍したが、GHQは、 好ましくない人 のGS (民生局)が日本の特別審査局 (後の公安 の機密もだんだん解除されてきた。例えばGHQ 珍しい女性の政治記者で、国鉄ストや疑獄事件 しく言及している。 鈴木富美子氏は当時としては は、時事通信のミス・スズキの記事について、 調査庁)と交わした一九四八年六月十日付文書で イブ)の資料公開が進み、 ここ数年、 とみていたようだ。 米国の公文書館(ナショナルアー 冷戦が激化、 占領期のメディア対 米国の政策 詳 策力

ご教示をいただき、今後の長い旅の糧としたい。後に「余話」として書くべきものだが、ご批判や誌面を汚した。まだ道半ばであり、本来なら完成つぼつ集めていたら、編集者の知るところとなりを持っていた昭和メディア史についての資料をぼ時間に余裕が出来てきたので、かねてから興味



NYタイムズ抜き悲願達成 し A タイムズがトップに

ク・ウィルズ氏にとっては悲願達成となる。 大都市の日刊紙としてトップ争りを演じてきた 大都市の日刊紙としてトップ争りを演じてきた 大都市の日刊紙としてトップ争りを演じてきた 大都市の日刊紙としてトップ争りを演じてきた 大都市の日刊紙としてトップ争りを演じてきた

LAの方が有利かもしれない。 入で、購買力のある人口の増加が見込めるから、その郊外は人口、特に裕福なヒスパニック系の流ーヨーク市の人口は横ばいだが、ロサンゼルスとントという価格差も大きな要因。長期的にはニュンただしLAは一部二十五セント、NYは六十セただしLAは一部二十五セント、NYは六十セ

性もあるし、競争はし烈になるので、米新聞界でだし週日版の千部弱の差はすぐひっくり返る可能版でもNYを追い越すことを目標にしている。た六万部だからまだNYが多い。ウィルズ氏は日曜日曜版ではNYが百六十万部で、LAは百三十日曜版ではNYが百六十万部で、LAは百三十

注目している。

ಠ್ಠ で一万七千部増えても、 九八年は五万部増を念頭に置いていたから、一年 位と好調)。しかしその後全国版を出すなど、 の本体「ニューズデー」は五十七万部で全米第八 五年に廃刊に追い込まれた (ニューヨーク市郊外 り込んで発行した「NYニューズデー」 は一九九 ズ氏は長期的には五十万部の増紙を狙って、 A側のNYとの対抗意識は相当なものだ。ウィ あるタイムズ・ミラー が対抗上ニュー ヨークに乗 ルニア州にも進出している。一方LAの親会社で NYは全国版を各地で発行しており、 目標には程遠いともいえ カリフォ — 九 L ル

が、 思ったほど広告が集まらなかった。また広告収入 გ _{වූ} が、 アの不況と、米国の航空宇宙産業の収縮で大きな なってしまった。広告収入も二・三%と微増であ 米国の新聞は長い好景気のおかげで大体堅調だ 打撃を受けた。 の三〇%を占める案内広告の「求人欄」が、 い大都会で、自動車文化のページを新設したが、 また部数は増えても、 LAは一九九八年の収入が前年の一一%減に 利益重視のウィルズ氏には気になるところ。 ロサンゼルスは自動車がないと生活ができな これにはLAが置かれている特別な事情があ 減収になってしまった点 アジ

下で百年続いた高級紙として声価を高めていたを醸すこともしばしば。LAはチャンドラー家のウィルズ氏は米新聞界では異色の人物で、物議

ども収支を最優先させる型の人である。ども収支を最優先させる型の人である。前間といえた。そして一九九八年にLAの発行人となった。た。そして一九九八年にLAの発行人となった。た。そして一九九八年に正来る前は朝食のシリアルでコノミストで、LAに来る前は朝食のシリアルでもともとはミネアポリス連銀総裁などを務めたエカノミストで実業家だから、新聞といえが、一九九五年に経営強化のためチャンドラー家が、一九九五年に経営強化のためチャンドラー家

にも「ビジネスマネジャー」が配置された。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。広告主にマイナスの影響を与える記事はないた。

すか、ウィルズ氏の経営手腕が注目される。ションも大改革した。LAがNYを大きく引き離設するなどもしている。スポーツや暮らしのセクーつだし、ヒスパニックのためのセクションを創のがあることは事実。全国版を発行したのもその新のさまざまな試みがなされて、成功しているもだが同氏がLAの発行人になって一年、紙面刷

佐々木謙一=同盟クラブ会員)



意図的リークがはんらん政治危機の中の露マスコミ

で、ほとんど無言だった。 三月十五日朝(日本時間)、ロシア国営テレビ で見る限り、プリマコフ氏の方はうなずくだけ が、この楔はまだ出来ていない」。テレビの放映 は入退院を繰り返している大統領が首相をモスク は入退院を繰り返している大統領が首相をモスク は入退院を繰り返している大統領が首相をモスク は入退院を繰り返している大統領が首相をモスク で見る限り、プリマコフ氏の方はうなずくだけ で見る限り、プリマコフ氏の方はうなずくだけ で見る限り、プリマコフ氏の方はうなずくだけ で見る限り、プリマコフ氏の方はうなずくだけ で、ほとんど無言だった。

ミの取材の焦点となってしまったのである。ャ氏に取り換えられるか、これがロシア・マスコ

ことではなかったようだ。 えたと報じられた。 らは、二〇〇〇年に予定される大統領選挙を一九 領をやる。 も会見したエリツィン氏が、このときも半身でテ ワ訪問中の朱鎔基中国首相とプリマコフ氏ともど 九九年十二月の下院議員選挙の前に繰り上げるか 務める」と語っているからである レビカメラに向かい、「私は二〇〇〇年まで大統 どうかをめぐり、両氏が声高に言い争う声が聞こ 庁、プリマコフ氏と会談したが、大統領執務室か 意図的なリーク」と否定したが、根も葉もない 二月二十五日、エリツィン氏はクレムリンに登 プリマコフさんはそのときまで首相を その後、ボルデュージャ氏が 翌二十六日に、モスク

|日、スクラトフ検事総長が大統領令によって解このほかマスコミ絡みの変な事件が多い。二月

するが、その手続きは一切とられなかった。ロシア憲法上、検事総長の任免は上院の許諾を要摘発しようとしていた。その矢先の解任だった。撮りされたコワリョフ元法相を、別の汚職容疑でサウナに入っているところをタブロイド紙に盗みせされた。スクラトフ氏は、かつて女性とともに

まった観がある ミはその政治危機のメカニズムに組み込まれてし まる経済危機の深刻化のなかで、 されたのであろう。 化していた。 これがだれかの何らかの意図で利用 ゾフスキーの対立」はロシアのマスコミ界に定説 えておかなければなるまい。「プリマコフ対ベレ ことは一度もない」と断言していることは付け加 ト側にあり、ベレゾフスキー 社主が介入してきた ヤフ編集長が常に「新聞の編集権はジャーナリス ただし、「独立新聞」の名誉のために、トレチ いずれにせよ、 高橋 ロシアのマスコ 昨年八月に始 実=評論家

英の国 |際週刊紙が廃刊

?は欧州への窓口役果たす

だけで、一体化が進むヨーロッパにとっては、こ 刊は、欧州統一通貨「ユーロ」が登場する直前と パ全土に向けた国際新聞としてはほかに『インタ 拠とした『ザ・ユーロピアン』である。 の新聞は貴重な存在のはずであった。だがその終 日号をもって廃刊となった。それはロンドンを本 いう皮肉なタイミングとなった。 ナショナル・ヘラルド・トリビューン』 がある た一つの週刊新聞が、一九九八年十二月二十八 ロッパに向けた国際新聞」 ヨー ロッ と名乗

パート・マードックのライバルとして『デーリ き上げた人物である。 五月に創刊された。 マクスウェルはイギリスでル と、ロバート・マクスウェルによって一九九〇年 ・ミラー』 グループを中心にメディア王国を築 ユーロピアン』はベルリンの壁が崩壊したあ

掲げた。当時、 はヨーロッパ大陸への窓を開け放つ役割を果たし 濃く漂っていたイギリスに対し、『ユーロピアン』 文化、美術、 編集方針に「フランス大革命の理想」を ヨーロッパ大陸への反発意識が色 広くヨーロッパの政治、 そして観光など、 さまざまな情 経済、 金

> ギリスのみならず、フランス、ドイツ、 〇年八月のピーク時には三十四万部に達した。 イ 報を掲載した新鮮な紙面は読者をとらえ、一九九 でも同時印刷された。 ハンガリ

ィ・ヴェルト』をグループの旗艦紙としたように、 はなかった。 かで、『ユーロピアン』はついに黒字になること ストが増大し、読者の物珍しさが減退していくな ミ王国の旗艦紙と位置付けようとした。 マクスウェルは『ユーロピアン』を、 ドイツのシュプリンガー・コンツェルンが『デ 彼のマスコ しかしコ

った、と語っている。 時の気持ちを、スター リンの召し使いのようであ 紙の報道責任者を務めたピーター・ミラーは、 の代わりに、マクスウェルが絶対王朝の太陽王ル のは、『ユーロピアン』編集部内の実情であった。 明らかになった。そしてまた、明るみに出てきた 遂げた。 死後、彼の王国は破産状態にあることが 者は直ちに首になったという。 一九九七年まで同 イ十四世のように支配し、 編集部では、フランス革命の「自由・平等・友愛! ザーで地中海を航行中、 マクスウェルは一九九一年十一月に所有のクル 彼の意に従わない編集 深夜に不審の転落死を 当

ロッパの最新のメディア状況を伝えてくれ、

ができた。しばしば「メディア」欄が登場し、

ディアの動向をフォローするうえで、

ありがたい

メ 3

情報源の一つでもあった。

ŧ た かし所有者が代わっても、 ンを経営するバークレー兄弟が救い出した。 し ユーロピアン』は破産し、これをホテルチェ 発行部数は十三万五千部に落ち込んだ。 その多くは、 バークレーのチェーンホテルの 経営は好転しなかっ しか

ロッパを目指した理想も消え、その編集方針に 同調した読者も離れていったという。 ロビーに無料で積まれる状態であった。 いヨ

ーンを副編集長に選んだ。 ー・タイムズ』の編集長を務めたアンドリュー・ 少なからぬ人々が、この新聞のために記事を書い 店を通じて『ユーロピアン』を定期購読すること た。 一九九六年当時、日本でもバークレーの代理 のスキャンダルで注目を浴びる結果となっ ャーナリストとしての能力よりも、 ニールは、保守党の代議士であったゲリー・マロ 経済雑誌『エコノミスト』と競うことを狙った。 ブランケット型の新聞から雑誌型に変革し、 ニールが編集長を引き受けた。 これまでに、イギリスで最良の編集者とされる 一九九七年に、イギリスの日曜高級紙『サンデ しかしマローンは、ジ 彼の手で、 女性編集者

の新聞の命であった。 うなことはしない」と締めくくっている。 ツのジャー ナリズム専門誌に載った『ユーロピア 面鳥として、記憶されるだろう」と評した。 測していたよりも長くクリスマスを生き延びた七 聞は、決して飛ぶことはなかったが、 先にマクスウェルを批判したミラーは「この への追悼文は「この新聞のために涙を流すよ (広瀬英彦 = 東洋大学教授 だれもが予

胎児より交信ありて水温む ベランダの人の唱歌や水温む

長) 肺がんのため二月二十八日死去。

七十九歳。

水

の雪にも白

く凛と立

ノ門句会

俳 句

平成十一年二月十八日 同盟クラブ

古 曳き売りの豆腐を買ふや寒の明け 憂きもののうづくまりをる冬日影 転 春めくや郵便受けのチョ コレート しゃりしゃりと老いの手を擦る夜寒かな 里 都の の 居先貼りし鉄扉 くや原爆地 バ 谷戸梅一輪の 靴 ス 道 脱ぎ散らす 袓 神 前蕗 蔵へ千羽 の余寒 陽の 幼稚 の 温 か た H 義明 易信 多圭子 六郎 "

第三十六回時事均一句会

平成十一年二月二十五日 銀座「 味しま

兼 「水温む

地 天 太眉にしらが一本水温む 温む水にひそり横たふ朽木かなゆインドに黄色の帽子水温む 鍬音のしづかなりけり水温む ゆるゆるとほどけゆく恋水温む 水温む下駄をつつかけ矢切まで 諸事万般そのままなれど水温む 那由太 久美子 和久 藤原

> 壮士らも髪撫で付けて水温む 越境の子ら渡渉せり水温む 水温むパソコンの花活けかえて 子供等の声のはずみや水温む 水温む飛び石苔で色直し 糸垂れる背に日とどまり水温 水温む母を亡くせし娘らに 水温みゐて指の間の抜け易く つくばいをうかがう猫や水温 ţ; 且住 栄郎 相沢 森田 美佐子 あまり 正名

調査会だより

と題する講演会を開いた。 部員)を講師に招き「二 半から同盟クラブで、岩切司氏 (時事通信社産業 新聞通信調査会は三月二十四日 (水)午後一時 年問題を考える」

【新電話番号】

四七一一六九一二三二三 坂井 定雄

〇四二七—四二—二二四〇 (住所は変わりません) 山岸

(局番の変更です)

俳句 (虎ノ門句会、時事均一句会)......

悲 報

員) 脳こうそくのため二月十八日死去。 小海 水谷 千萬樹氏 (元時事通信社営業局発送部次 喪主は妻文江さん。 長寿郎氏 (元共同通信社連絡局 自宅は東京都世田谷区赤 七十九 心血委

> 喪主は女婿政光氏。 自宅は東京都品川区小山台一

即位十年、 |ユージーランド新聞史 昭和メディア史」の周辺 平成流が定着 次 (四月号) 橋 雄雅 安彦 紘 14 4

誤報、 【プレスウオッチング】 ·女子アナ」とニュース 【メディア談話室】 過剰演出見直す好機...... 【放送時評】 特攻出撃・幻の大地震 一句(虎ノ門句会、時事均一句会)…………20英の国際週刊紙が廃刊………広瀬 英彦…19政治危機の中の露マスコミ…高橋 実…18LAタイムズがトップに……佐々木謙一…17 おわび、匿名など...... 大森 前澤 藤田 幸男. 博司. 猛 . 7 12 10

発行所 印刷所 定価一五〇円 一年分一五〇〇円 (送料とも) 振替口座 東京都港区虎ノ門ー―五―一六 財団法人 新聞通信 株式会社 三) 三五九三一 八二(代) 一二 一四一七三四六七番 太 平 (晩翠ビル四階) 印 調査会 ©新聞通信調査会1999

(20)